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DESARROLLO Y CONCLUSIONES DE LA REUNIÓN: 
 

Siendo las 3:35 pm se inició la reunión cuyo objetivo era socializar con los promotores el estado de la 

formulación y la ejecución de las iniciativas ganadoras de presupuestos participativos, pertenecientes 

al sector de desarrollo económico de la Alcaldía Local de Suba.  

 

Para empezar esta socialización el Alcalde Local de Suba, Julián Andrés Moreno Barón, comentó que 

se están realizando reuniones temáticas, teniendo en cuenta las medidas de bioseguridad y aforo 

permitidas. También comunicó que el evento cuenta con transmisión en Facebook Live y la 

presencia de manera remota de dos promotores conectados mediante videollamada. 

 

Para iniciar la sesión se presentó un video introductorio que dio cuenta del proceso de formulación 

del Plan de Desarrollo Local de Suba, del cual fueron participes los ciudadanos y que serán más de 38 

mil millones de pesos que se destinarán para las iniciativas ciudadanas. De este se destacó el proceso 

de Luz Dary Medina, ganadora de presupuestos participativos, quien resaltó la oportunidad de 

presupuestos participativos con su proyecto de capacitación en repostería para fortalecer 

emprendimientos.  

 

Continuando con la sesión, el Alcalde Local resaltó el proceso de involucramiento de la ciudadanía 

en la construcción del Plan de Desarrollo Local de Suba, puesto que se reivindica uno de los pilares 

de la administración publica como forma de recobrar confianza en la ciudadanía, a partir de la 

identificación de las necesidades y la construcción conjunta de las soluciones. 

 

El Alcalde Local presentó la apuesta de constructores locales, la forma en la que se ejecutaran las 

propuestas ganadoras. Resaltó que esta participación está fundamentada en la Constitución Política 

de Colombia, y como tal la administración de Bogotá no se queda atrás y ha fortalecido esquemas 

participativos, los cuales para evitar la falta incidencia, se realizaron mediante presupuestos 

participativos como una apuesta para ejecutar mas del 50% del presupuesto local en iniciativas 

ciudadanas.  

 

Para realizar esto, se estableció una ruta de construcción que consistió en la identificación de los 

actores que se involucraron en el proceso, teniendo en cuenta la Alcaldía Local como un actor con 

voluntad política y una hoja de ruta trazada, la comunidad que con su liderazgo y trayectoria 

identifica las necesidades locales y la veeduría, la cual responde a un proceso de gobierno abierto, que 

garantiza la participación en la construcción de ideas de la ciudadanía, así como la transparencia. 

Posterior a esto se identificaron las 192 propuestas ganadoras, lo cual consistía en establecer contacto 

con los promotores, detallar la propuesta, establecer su objetivo y su viabilidad técnica, así como 

asociarlas a metas específicas, todo en aras de establecer el impacto y beneficio que se quería lograr. 
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Con esto se realizó el análisis y agrupamiento de ideas similares, el análisis de las propuestas desde el 

aspecto técnico, ambiental, jurídico, la búsqueda de opciones para la implementación, la socialización 

y la formulación de los proyectos a ejecutar.  

 

Seguido a esto, el Alcalde Local explicó la trayectoria del proceso de constructores locales, que 

consistió en la identificación de las 23 iniciativas del proyecto de inversión “Fortaleciendo el tejido 

productivo”, las cuales han sido socializadas en mas 50 diálogos con los proponentes, y con esto 

ayudo a establecer los roles que tendrán los promotores en la ejecución de las propuestas, sea como 

co ejecutor, como beneficiario y/o como veedor. Posterior a esto, se identificaron aliados 

estratégicos para la ejecución con base en unos criterios de reconocimiento y trayectoria, que tuvieran 

las mejores prácticas y propongan la inclusión de recursos para la ejecución, como el Programa de 

Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), así como se realizó la articulación con la estrategia de 

reactivación económica de la ciudad (EMRE 2.0), y a vinculación de los proponentes según sus 

perfiles.  

 

En la siguiente fase de ejecución, se estableció la forma en la que se vincularán a los proponentes 

dentro de los roles mencionados anteriormente como co ejecutor, beneficiario y veedor, destacando 

que para este proyecto de inversión el 40% de los proponentes serán vinculados para su ejecución y 

además, junto con el resto de los proponentes, harán parte de la veeduría ciudadana. 

 

Procediendo, el Alcalde Local presenta a Natalia Mosquera, coordinadora de la oficina de desarrollo 

económico de la Alcaldía Local de Suba, quien lidera la ejecución de las iniciativas. 

 

Natalia estableció en su intervención que el proceso de formulación de las iniciativas de desarrollo 

económico está enmarcado dentro del proyecto de inversión “fortaleciendo el tejido productivo”, el 

cual contempla 4 metas:  

 

- Apoyar 1000 MiPymes y/o emprendimientos culturales y creativos. 

- Revitalizar 1000 MiPymes y/o emprendimientos potencializadas dentro de las aglomeraciones 

económicas que fomentan el empleo y/o nuevas actividades económicas. 

- Promover en 1400 MiPymes y/o emprendimientos la transformación empresarial y/o 

productiva. 

- Promover en 800 MiPymes y/o emprendimientos procesos de reconversión hacia actividades 

sostenibles. 

 

En el proceso de formulación se estableció que varias propuestas tenían elementos similares 

(formación, fortalecimiento, entre otros) lo cual permitió identificar cuatro grupos en los que se 
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agruparon las propuestas: 

 

1. Capacitación en Artes y Oficios, que busca desarrollar habilidades en artes y oficios. 

2. Acompañamiento y fortalecimiento empresarial, el cual desarrollara procesos de capacitación, 

acompañamiento técnico y el fortalecimiento de estrategias de comercialización tanto 

presenciales como virtuales.  

3. Fortalecimiento a la difusión y a los medios comunitarios 

4. Iniciativas relacionadas con el turismo.     

 

De esta manera, Natalia presentó la Escuela de Desarrollo Económico Local de Suba (EDELS), 

como agrupación estratégica de estos proyectos en los que se establecieron dos unidades y dos líneas 

de fortalecimiento:  

 

Primero, la Unidad de Capacitación en Aretes y Oficios (UCAO), cuyo propósito es desarrollar 

habilidades en artes y oficios en las personas para que desarrollen emprendimientos, en este se 

agruparon seis iniciativas las cuales buscan desarrollar habilidades entorno a las artesanías, el 

mantenimiento de bicicletas, la repostería, entre otras. Su intención es fortalecer la oferta de 

emprendimientos con ideas de negocio entorno a la oferta formativa que se va a dar, así como 

establecer nuevos emprendimientos. En este sentido, cuatro de las propuestas ganadoras se 

implementarán a través de becas y estímulos de la Secretaria Distrital de Cultura, así como dos 

promotores se vincularán para enseñar sus habilidades y brindar la capacitación.  

 

Segundo, la Unidad de Fortalecimiento y Acompañamiento Empresarial (UFAE), enfocado hacia las 

habilidades de los negocios y emprendimientos, esta unidad concentra trece (13) propuestas, las 

cuales se ejecutarán mediante la capacitación en habilidades de marketing, marketing digital, liderazgo 

y habilidades blandas, habilidades digitales, formalización, habilidades financieras y encadenamiento 

productivo. Este proceso también incluirá el acompañamiento técnico para mejorar canales de 

comercialización, marketing, el encadenamiento productivo y la formalización. Por ultimo se tiene el 

fortalecimiento de las estrategias de comercialización de manera virtual o presencial. Para realizar este 

proceso, se hizo la agrupación de las necesidades en capacitación y acompañamiento de parte de la 

oficina, a partir de las iniciativas y las entrevistas realizadas.  

 

Para su implementación, se buscaron aliados estratégicos con experiencia, saber hacer y que pudieran 

traer recursos a la localidad. En este sentido el aliado escogido fue PNUD, dado que desarrolla su 

programa de reactivación económica en Colombia, con priorización en Bogotá. Este programa 

contempla dos rutas de atención: 
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- Emprendimientos de subsistencia e informales. En esta ruta se tiene en cuenta que los 

trabajadores informales representan gran parte de la economía subana, se diseñó con base en 

la evidencia que mostro en EMRE 2020, en el que varios ciudadanos no accedieron a la 

oferta institucional por no cumplir requisitos para la formalización. Su proceso incluirá la 

capitalización proyectada de 3 millones, la oferta de capacitación en temas de marketing, 

formalización, habilidades gerenciales y encadenamiento productivo, así como un proceso de 

seguimiento mediante el diseño de un plan de trabajo para garantizar la sostenibilidad.  

 

- Fortalecimiento empresarial. Esta ruta, enfocada en las MiPymes de la localidad, incluirá una 

oferta más ambiciosa, que consiste en la capacitación especifica en habilidades de marketing 

digital denominado “En Marcha Digital”, el desarrollo de asistencia técnica en habilidades 

empresariales de manera personalizada en el programa “hábitos empresariales”, la 

capitalización de 10 millones de pesos y para aquellos destacados, acceso a mentorías en 

comercio electrónico. 

 

Este proceso será acompañado con estrategias de comercialización que contemplan las ferias y el 

directorio virtual.  

 

Siguiendo con las líneas estratégicas de fortalecimiento, en primer lugar, se encuentra la línea de 

“Fortalecimiento a la difusión y los medios comunitarios”, cuyos proyectos son la Red de 

comunicación, difusión y cultura de Suba y la Parrilla de programación cultural de Sound City, cuyos 

proponentes ejecutaran las iniciativas, en convenio con la Secretaria Distrital de Cultura. 

 

En la línea de fortalecimiento al turismo local, se seleccionó al Instituto Distrital de Turismo por su 

experticia y en ese marco se establecerán procesos de fortalecimiento empresarial de los prestadores 

de servicio que consiste en la capacitación y el acompañamiento técnico para la formalización. Se 

enfatizó que estas propuestas fueron promovidas por actores colectivos como el Cabildo Indígena 

Muisca de Suba a quienes se vincularán en el desarrollo del proyecto. 

 

Finalmente, Natalia subrayó que este proceso se construyó con base en los diálogos sostenidos, las 

iniciativas propuestas y la búsqueda de aliados estratégicos que permitan implementarlas, de tal 

manera que se puedan generar un impacto positivo y se reactive la economía de la localidad. Todo 

esto enmarcado en el fortalecimiento del tejido productivo de Suba 

 

Seguido a esto, se estableció una sesión de preguntas e intervenciones: 

 

Preguntas:  
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- Fernando Restrepo (Camino hacia mi grandeza SU 205): ¿Como se logrará ser partícipes de la 

implementación del proceso? 

 

- José Windsor Ortiz (Madres cabeza de hogar SU 244 - SU 245): Por los procesos de 

pandemia, establecieron la necesidad de realizar 10 ferias para madres cabeza de hogar y 

cuidadoras con sus emprendimientos, así como una feria virtual y una rueda de negocios para 

lograr su visibilización, .  Esto enfatizado en que el 41% de las madres de familia son cabeza 

de hogar y por ellos los proyectos a implementar no han de ser excluyentes, sino incluyentes 

para aquellos que no estén formalizados, como es el caso de esta población.  

 

- Lucia Salazar (Directorio virtual e impreso de artesanos artistas, empresas y emprendimientos 

SU 246): ¿Las personas que lideran los procesos tienen que ser diferente a su proponente?, de 

igual manera, se espera que este proceso sea sostenible en el tiempo, no dure solamente un 

mes y se incluya a las mujeres en su beneficio.  

 

- Juan Corredor (El arte del Fito collage se vive en familia SU 211): Perteneciente a la mesa de 

artistas plásticos y visuales de Suba, destaca el proceso de presupuestos participativos como 

una forma de proponerle a la administración, así como agradece su participación para poder 

transmitir su conocimiento. Su propuesta, mediante el Fito collage, se centra en enseñarle a 

las familias este arte para formar pequeños núcleos de trabajo, realizar recorridos para poder 

tener un proceso de conocimiento ecológico y ambiental, como establecer una exposición de 

las obras. 

 

- Amira Lucia Cárdenas (Construyendo autonomía a través del compartir de saberes SU 204): 

¿Cómo se le da la oportunidad de participar en este proyecto a aquellas personas que no 

tienen certificaciones, sino que su experiencia es de carácter empírica? 

 

- Fernando Agudelo (Entre lazos ingeniosos SU 212): Agradeciendo la participación, así como 

la inclusión de la población joven. Su propuesta, basada en la transformación de material 

reciclable, visibiliza el trabajo realizado. 

 

- Carlos Gómez: (Red de comunicación, difusión y cultura de Suba SU 206): ¿Cómo se 

realizaría la ejecución a través de la Secretaria Distrital de Cultura la propuesta?  

 

- Edgar Fontecha: (Fortalecer emprendimientos de jóvenes y mujeres SU 200): ¿Quién lo 

propone lo ejecuta?  
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- Ricardo Barrera: (El emprendimiento local en madres cabeza de hogar SU 244): ¿En qué 

momento y con quien puede conocerse el cronograma de ejecución de la propuesta? 

 
  

- María Angelica Sosa (Financiación y apoyo para redes y ecosistemas de emprendimiento 

culturales y creativas SU 213): Basándose en la oferta de cursos cortos en pro del 

emprendimiento, su propuesta no solo se basa en la capacitación, sino en el suministro de 

insumos semilla para emprender. 

 

- Luz Dary Medina (Curso de elaboración de tortas modalidad virtual SU 250): Poder sacar 

provecho de procesos de formación en repostería, con el beneficio de madres cabeza de 

hogar, así como otros que puedan traer ingresos a su casa. 

  

- Gladis Yaneth Franco Guzmán (Mujeres con negocios sostenibles SU 249): La mayoría del 

sector no tiene capacitación en temas contables y eso es una dificultad para trabajar con los 

bancos, así que es muy importante los procesos formativos que se adelantan.  

 
- Julio Cesar Bernal (El emprendimiento local en madres cabeza de hogar su 258): 

Agradeciendo al alcalde, con esta propuesta se busca llenar el vacío en la formación técnica 

que se identifica en la localidad, siendo un respaldo para el sector de la bicicleta en la 

localidad, dado que Suba tiene la potencia en este sector.  

 

Como respuestas a las inquietudes, el Alcalde Local agradeció las intervenciones e identificó dos 

dudas recurrentes frente a la implementación y el cronograma. Respecto a la implementación, recalcó 

que se han establecido tres aliados estratégicos: el PNUD, la Secretaria Distrital de Cultura y el 

Instituto Distrital de Turismo. Frente al proceso adelantado con PNUD, cabe destacar que con este 

aliado se busca restaurar el tejido productivo de la localidad, en este sentido con la oferta de las dos 

rutas de atención se atenderá a población formalizada e informal, esto teniendo en cuenta el 

aprendizaje obtenido desde el año anterior, con el propósito de que aquellos que no estaban 

formalizados pudieran acceder a estos beneficios. De igual manera, con estos tres aliados, se busca 

contrapartidas que permitan fortalecer las MiPymes y los emprendimientos, entregando recursos para 

su inversión. 

 

El proceso establecido en convenio con Secretaria Distrital de Cultura e IDARTES, resulta de la 

experiencia positiva del programa “Es cultura local” del año pasado, dado que permite la 

capitalización para la inversión, así como el acompañamiento en capacidades de fortalecimiento. 

Igualmente, el Alcalde Local destacó que este proceso se trabajará conjuntamente entre la Alcaldía, 
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los proponentes y la Secretaría.  

 

Frente a este aspecto el Alcalde Local aclaró que este proceso de constructores locales, aunque se 

busca que los proponentes sean parte de la ejecución, debe enmarcarse en el cumplimientos de las 

leyes de contratación, e igualmente establece que presupuestos participativos no es una bolsa de 

empleo o de proyectos, sino lo contrario, la posibilidad de que la inversión pública sea pertinente en 

las necesidades de los promotores, sin generar incentivos perversos.  

  

Frente a la segunda pregunta, ateniente al cronograma, el Alcalde Local estableció que antes de que 

termine junio se suscribirán los convenios con los aliados estratégicos mencionados. Para ello era 

importante sostener la socialización con los proponentes y así establecer el contacto y materializar el 

proceso de ejecución.  

  

A esto, Juan Corredor interviene con la inquietud sobre la inclusión de otros actores.  

 

Para ello, el Alcalde Local establece que la vinculación de otras personas en los proyectos es viable, 

siempre que se tengan en cuenta en la ejecución del proyecto.  

 

Finalmente, Natalia agregó que en la ejecución de las propuestas la población más afectada por la 

pandemia será priorizada, no solo porque desde presupuestos participativos las iniciativas lo 

indicaron, sino porque desde el análisis realizado por la oficina de desarrollo económico se considera 

importante, acorde con el marco de la estrategia EMRE del año anterior. En este sentido se tratará 

desde un enfoque diferencial en el que se incluyan a las mujeres, a la población en condición de 

discapacidad y a los jóvenes, así como sectores económicos priorizados desde presupuesto 

participativos, como el sector textil.  

 

Por último, se agradeció la asistencia de los presentes y se invitó a trabajar de la mano de la Alcaldía y 

de la oficina de desarrollo económico, para poder llevar a buen termino la ejecución de las 

propuestas.  

 

 

 
 


